



PUERTO RICO:

2030



**¿CÓMO EVITAR LA POSIBLE CATÁSTROFE
DEMOGRÁFICA? ALTERNATIVAS Y OPCIONES**

Políticas de Población: Alternativas y Opciones

Hernando Mattei, Ph.D.

Equipo Demografía Probabilística de la Universidad de Puerto Rico y
Programa de Demografía, Escuela Graduada de Salud Pública



Crisis Demográfica

Las tendencias demográficas de Puerto Rico no son sostenibles

El despoblamiento no es lo mismo más pequeño

No es sólo un cambio demográfico es una transformación social y cultural empezando por la familia

Es una transformación profunda de la sociedad

Políticas de Población

“Existe una política de población cuando hay una decisión del sector público de actuar para modificar alguna variable demográfica” (Carmen Miró)

fecundidad
mortalidad
migración

La mayoría de los países del mundo tienen políticas de población

- La mayoría (tres cuartas partes) de los países del mundo tienen políticas de población para influir sobre los niveles de fecundidad
- 55 países tienen políticas para aumentar la fecundidad
- La mayoría de los países con baja fecundidad promueven tener hijos y también su crianza

- La voluntad política y recursos adecuados son cruciales para implementar políticas de población.
- Los países tendrán que ajustarse al envejecimiento poblacional y en algunos casos al descenso poblacional.

United Nations (2022) World Population Policies 2021: Policies related to fertility

¿Qué se necesita para desarrollar una política de población?

(John May)

- Entender los problemas que hay
- Consenso de las acciones a tomar
- Buenos datos
- Contexto institucional adecuado
- Coordinación entre los distintos sectores
- Monitoreo y evaluación efectivo
- Voluntad política

Debemos estar conscientes de que

- Las políticas de población tocan temas controversiales
- Se necesita promover la discusión entre todos los sectores de la sociedad

Políticas de Población

- Políticas directas
- Políticas indirectas

- Componente de prevención
- Componente de adaptación y mitigación



Las políticas de población no se deben ver aisladas de otras políticas públicas

Las políticas de población “no van a lograr su objetivo si no son parte de un conjunto más amplio de políticas económicas, sociales y culturales que promuevan cambios en la conducta individual ... Tal vez sea más importante tomar medidas para adaptar nuestras sociedades y nuestras economías al cambio demográfico que buscar formas de influir sobre este cambio”

(Jacques Vallin)

Políticas población deben estar basadas en un enfoque de derechos humanos

- Todas las parejas y todas las personas tienen el derecho fundamental de decidir libre y responsablemente el número y el espaciamiento de sus hijos
- No deben formularse a base de metas numéricas



Hace falta entender las causas de las tendencias demográficas para poder desarrollar políticas efectivas

- Los niveles tan bajo de fecundidad que se observan en muchos países no tienen precedentes históricos, estamos en un territorio desconocido
- No sabemos si van a continuar a niveles bajos o si van a subir a un nivel cercano al nivel de reemplazo.
- Descenso de la fecundidad en Puerto Rico no se ha dado como en otros países de bien baja fecundidad



La muy baja fecundidad refleja cambios institucionales y de roles de género, especialmente cambios en la familia



Las causas y consecuencias de la baja fecundidad no son las mismas en todos los países.

No sabemos cuales son las causas de la baja fecundidad en Puerto Rico

Hay que estudiar las causas

Justificación para elaborar políticas de población para aumentar los nacimientos

- Brecha entre el número de hijos deseados y el número de hijos que se han tenido
- Remover los impedimentos para tener el número de hijos deseados

Grupos de países que han experimentado muy baja fecundidad

1. Europa del Norte y Occidental (posposición nacimientos)
2. Sur de Europa (España e Italia) (alta inmigración)
3. Europa Central y Oriental (alta emigración)
4. Asia Sureste (Japón, Korea del Sur) (migración mínima)

Establecer Políticas de Población

- Establecer un marco legal
- Coordinación explícita con otras políticas sociales y económicas
- Infraestructura estadística adecuada

- Integración de datos de distintas agencias gubernamentales
- Almacén de datos
- Asesoramiento de fuera de Puerto Rico

- Las universidades tienen que tomar un papel más activo en la investigación y docencia de temas demográficos y poblacionales
- Personal técnico capacitado en las agencias de gobierno
- Promover una cultura de evaluación



No hacer nada no es una opción

Algunas crisis que se anticiparon y no se hizo nada a tiempo

- Deuda del gobierno
- Pensiones
- Modelo de desarrollo económico

Si no hacemos nada vamos a tener una
quiebra demográfica



Preguntas



Universidad *de* Puerto Rico

LA MEJOR EDUCACIÓN A TU ALCANCE

www.upr.edu